
  
 

  

  
  

ОДИН СЛЕД ПАЛЬЦА - ТРИ РАСКРЫТЫХ УБИЙСТВА 

 

  

Интервью первого заместителя руководителя следственного управления СК России
по Удмуртской Республике Широбокова Р.В. к 12-ой годовщине образования
Следственного комитета России - газета "Удмуртская правда", 12 января 2023 года,
№ 1 (25867)

https://udmpravda.ru/rubrics/stati/469948-odin-sled-paltsa-tri-raskrytykh-ubiystva/

15 января сотрудники Следственного комитета отмечают профессиональный
праздник. Отдельное ведомство, которое напрямую подчиняется президенту,
создали в 2011 году. История помнит времена, когда следователи были частью
судебных органов, и многие годы относились к прокуратуре. 11 лет уже
следственные органы работают самостоятельно и по-прежнему берутся за самые
сложные и запутанные дела.
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 Накануне профессионального праздника встретились с первым заместителем руководителя
следственного управления Следственного комитета Российской Федерации по Удмуртской
Республике Романом Витальевичем Широбоковым. Вся его жизнь связана со следствием. В
1995 году поступил на службу в органы прокуратуры Удмуртии, прошел школу от районного
следователя до следователя по расследованию особо важных дел, поработал в должности
заместителя прокурора района и возглавил районный следственный отдел. Также руководил
отделом криминалистики следственного управления Следственного комитета Российской
Федерации по Удмуртской Республике.

 Роман Широбоков рассказал, почему молодые люди идут работать следователям и почему
завидует главной героине сериала «Тайны следствия» Марии Швецовой, а также как можно
завоевать доверие людей.

- Роман Витальевич, в календаре есть две даты - 25 июля и 15 января – когда
следователи отмечают профессиональный праздник. Получается вы отмечаете его
два раза в год?

- Да, следственные органы России имеют более 300-летнюю историю.  25 июля 1713 года по
указу Петра I была образована первая следственная канцелярия. В Советские годы следствие
было разделено, соответствующие отделы имелись при прокуратуре, которые занимались
особо тяжкими преступлениями, менее тяжкие дела вели следователи МВД, также следствием
занимались в КГБ и даже приставы. Постепенно власти взяли курс на то, чтобы сделать
отдельную структуру. Так, 15 января 2011 года создали самостоятельный орган -
Следственный комитет. Получается, это дата нашего последнего реформирования. Всё это
делалось для повышения эффективности следствия и объективности прокурорского надзора.
Потому что раньше прокурору одновременно приходилось руководить следствием и надзирать
над этим делом, что было не совсем правильно. Сейчас все это разделено, прокурор абсолютно
объективно надзирает, как за следователем полиции, так и за следователем Следственного
комитета.

- Какие задачи выполняет Следственный комитет сегодня?

- Следственный комитет - это в первую очередь, инструмент по борьбе с преступностью. Точку
в деле безусловно ставит суд, вынося приговор по делу, обвинительный он будет или
оправдательный, зависит от доказательств. Выявлением и сбором доказательств, их
систематизацией занимаются следователи. У суда нет достаточных инструментов для сбора
доказательств, только следствие может осмотреть место происшествия, изъять необходимые
следы. Это еще и определенные навыки. На сегодняшний день сбор доказательств, с учетом
независимости судов и объективности прокурора – это трудоемкий и высокотехнологичный
процесс. Прошли времена, когда явка с повинной считалось уже половиной доказательств.
Сейчас каждая деталь тщательно проверяется и проходит строгую экспертизу. Доказательная
база должна состоять из неопровержимых данных. При этом доказательства должны быть
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собраны в соответствии с законом. Если следователь выполнил свою работу, не соблюдая
требования уголовно-процессуального законодательства, то они считаются недопустимыми.
Возьмем осмотр места происшествия в жилище. Здесь требуется согласование действий с
судом, либо последующее его уведомление, если осмотр проводится в условиях не терпящих
отлагательства. В ходе такого обыска он обнаруживает неопровержимые доказательства вины
преступника, это могут быть предметы, содержащие следы злоумышленника или похищенные
предметы. Если это следственное действие признают незаконным, то суд их не примет. Это как
принцип домино, исключит все. Одна такая ошибка может привести к постановке
оправдательного приговора. Именно поэтому у следователя из всей правоохранительной
системы одна из самых тяжелых и ответственных работ.

- Не секрет, что сегодня во многих правоохранительных органах, силовых
структурах наблюдается дефицит кадров. Как обстоят дела в Следственном
комитете?

- Над укомплектованием своих кадров мы работаем постоянно, поэтому сильной текучки по
сравнению с другими правоохранительными органами у нас нет. Может быть, одна-две
свободные вакансии, и то это связано с определенной проверкой кандидатов. Хочу отметить
качественное изменение состава следователей. Если еще 10-15 лет назад, в рядах следователей
сложно было представить девушек, то в настоящее время их удельный вес значительно
увеличился. Девушки стали чаще поступать в наши профильные вузы. Это добавляет
определенный колорит всей работе. Парень есть парень, а работа следователя это не в цветах
копаться, а в более неприятных и грязных вещах, психика подвергается более серьезному
испытанию. Надо отметить, что девушки справляются с этим. Все люди разные, у каждого
человека по-разному воспитаны чувства совести и долга, и они абсолютно не зависят от
гендерных признаков. Конечно, девушки менее толстокожи, чем мужчины. Может быть это и
к лучшему. Сострадание к потерпевшему проявляется у девушек больше, а это производное
качество своей работы, стремление добиться установления истины и наказания преступника,
что приводит к более качественному сбору доказательств.

На сегодняшний день в Удмуртии работают 97 следователей, также есть отдел
криминалистики и другие контролирующие, обеспечивающие службы.

- Почему молодые люди выбирают работу в Следственном комитете?

- При современном уровне экономики, зарплата молодых следователей является достаточно
привлекательной. Сразу по окончании вуза, человек с юридическим образованием не сможет
устроится на высокооплачиваемую работу. Мы сразу берем его в оборот. Предупреждаем, что
работа тяжелая, фактически без продыху, надо быть готовыми, и чтобы семья была готова,
если она есть, а если ее нет, то надо скорее завести, иначе потом может быть некогда. Также
наши сотрудники имеют ряд социальных гарантий. Предусмотрен ранний выход на пенсию. В
Следственном комитете в основном работают молодые люди, 40-летних мало. Следствие –
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хороший трамплин. Успешный следователь потом легко может устроится работать в органы
прокуратуры и суд. Прокурор всегда возьмет к себе на работу человека, который расследовал
уголовные дела и знает тонкости этого процесса. Получается отработали - ушли, и снова
пришли молодые. Есть следователи, которых я принимал на работу, они уже давно на пенсии,
а я еще работаю.

Также проводятся корпоративные мероприятия. Все сотрудники сдают нормы ГТО, участвуют
в спартакиаде. Здесь есть время пообщаться, поиграть в волейбол, участвовать в разных видах
соревнований, ещё можно показать себя в смотре художественной самодеятельности.

- Какой объем работ выполняют следователи?

- Если взять статистику за 2022 год, нами было окончено 1 244 дела, из них тяжких, особо
тяжких преступлений 1 084. Основной наш хлеб – это убийства. В последнее время их
количество снижается, даже если сравнить с 2000-ми годами. Например, всего количество
преступлений снизилось на 8 %, а тяжких и особо тяжких более чем на 10 %. Убийств стало
меньше на 17 %, чем в прошлом году. Факты умышленного причинения тяжкого вреда
здоровью со смертельным исходом на 12,5 % сократились, это при сохранении уровня
раскрываемости 100 %. Количество изнасилований снизилось на 40 %. Сама по себе картина
преступлений постепенно меняется. Все зависит от общественного состояния, от наличия у
людей постоянного места работы. Снижение показателей преступности высвобождает
следователю время для раскрытия дел, которые были не раскрыты в прошлые годы. Сейчас мы
раскрываем убийства, совершенные в 1990-е годы. На сегодняшний день завершили 59 дел, из
них 14 убийств и фактов причинения тяжкого вреда здоровью, повлекших смерть по
неосторожности, 17 против половой неприкосновенности и другие. Это только те
преступления, которые были зарегистрированы. Факты, о которых стало известно в ходе
расследования других преступлений, но не были зарегистрированы, в это число не входят. Все
эти дела мы регулярно изучаем и выбираем более перспективные, то есть в которых  не до
конца исследовали роль того или иного подозреваемого, или были изъяты биологические
следы, а экспертные возможности в те годы не давали таких результатов. Поэтому заново
производится молекулярно-генетическая экспертиза, по результатам которой можно
вычислить преступников. Бывает, что многие из них отбывают наказание за другое
преступление.

- Современный мир открывает новые возможности и дарит множество методов
исследований. Расскажите про криминалистическую службу, какими
возможностями она обладает?

- Сегодня следователи-криминалисты Следственного комитета - единственные, кто имеет
государственный стандарт соответствия, утвержденный Минюстом России. Определены
конкретные критерии, которым должен соответствовать следователь криминалист. На их
плечах лежит особая ответственность. Наше криминалистическое подразделение оснащено
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современными тестовыми системами. Например, цианокрилатные камеры, помогающие
находить следы пальцев рук, которые обычными способами невозможно получить. Они
проводят молекулярно-генетические экспертизы, экспертизы запаховых следов. Последнее
исследование получило достаточно широкое распространение, многие убийства удалось
раскрыть именно ему. Например, по запаховым следам удалось найти убийцу маленького
4-летнего цыганского мальчика, его тело за постройками обнаружила женщина. Мы долго вели
расследование. Проверили на причастность примерно 2 500 людей. Недалеко от места
преступления, за забором следователи обнаружили женскую бижутерию. Провели
одорологическую экспертизу в Москве и выяснили, что она принадлежит той самой женщине,
обнаружившей тело мальчика. Хотя на первый взгляд обстоятельства преступления говорили
о том, что женщина случайно нашла труп и не имеет отношения к данному происшествию.
Однако после проведения специальных исследований выяснилось, что на самом деле она
имела контакт с ребенком, на бижутерии сохранились ее запахи и пострадавшего. Оказалось,
что женщина из-за алкоголизации находилась в неустойчивом психическом состоянии, и,
услышав от мальчика дерзкие слова в свой адрес, решила его наказать. Хочу отметить, что
каждый человек имеет свой индивидуальный запах, который легко можно определить,
современные технологии это позволяют.

Каждый следователь-криминалист регулярно выезжает в Главное управление криминалистики
или Академию Следственного комитета, чтобы пройти повышение квалификации. При
появлении новых методик и технологий, они получают знания из первых уст и потом обучают
своих коллег уже на местах. Я часто наблюдаю, как наши криминалисты учат следователей
работе с разными устройствами, например, металлодетекторами, чтобы они могли искать
гильзы на месте происшествия.

Криминалистика была создана еще в 1954 году при Прокуратуре СССР. Эта служба очень
важна, больше ни в одном правоохранительном органе ее нет. Криминалисты всегда на
передовой, вместе со следователями, участвуют в обыске, осмотре места происшествия,
допросе подозреваемого и других следственных действиях.

- Говорят, что в фильмах работа следователя намного приукрашена, и не совпадает
с реальностью. Насколько правдоподобны современные  истории?

- Из всех детективных историй «Тайны следствия» более-менее соответствует реальности.
Конечно, там присутствуют факторы для привлечения зрительского интереса. Единственное,
вызывает зависть та нагрузка, с которой работает главная героиня Мария Швецова. Нашим
следователям зачастую не до чашки кофе и душевных бесед, они работают не покладая рук.
Потому что главный бич следователя - это именно рутинная работа. Романтика тоже имеет
место быть. У следователя в производстве находятся сразу несколько уголовных дел, нет
такого, что как идеальный детектив, он расследует только одно преступление. Над ним все
время довлеют процессуальные сроки, которые нельзя пропускать и нарушать. Если он даже
выехал на пять происшествий подряд и надо по ним работать, дела, находящиеся у него в
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производстве, никто не заберет, и процессуальные сроки от этого не перестанут действовать. И
вот он заканчивает одно дело, бежит делать другое. Потом еще пол отпуска будет проводить
на работе за бумажками.

- Какие резонансные или необычные дела были в вашей практике?

- Много резонансных преступлений совершалось. Примеров на целую книгу. Взять, к примеру,
убийство слепой глухонемой женщины. Она проживала в специальном доме для таких
особенных людей. Преступник знал об этом, но это его не остановило. Он нанес ей большое
количество ножевых ранений, от которых она скончалась на месте. Вторая женщина с такими
же недугами, которая была там, успела руками «разглядеть» его лицо. Представьте, какие
показания она могла дать. Мы три часа бились через тифлосурдопереводчика и не смогли
добиться никакой информации. Следователи изучили кучу литературы, где было сказано, что
такие люди имеют феноменальную тактильную память, пощупав руками что-то один раз, они
могут запомнить его на всю жизнь. Потом привели ее к скульптору. Это была большая
групповая работа с участием многих экспертов. В результате этого тандема, появилась маска с
лицом преступника.

Этот мужчина совершил убийство еще одной женщины и тогда криминалист, сейчас он
заместитель руководителя отдела криминалистики, нашел на месте преступления один
единственный отпечаток пальца злоумышленника. Хотя он орудовал в перчатках, но всё-таки
один пальчик оставил нам. Потом наш злодей засветился на Дне города, где совершил
административное правонарушение, и этот «палец» попал в базу. Таким образом мы его
вычислили. Привезли по убийству одного человека, потом вспомнили про маску, привели его
на опознание к этой слепой глухонемой женщине. Для чистоты эксперимента всё записывали
на видео, подбирали внешне очень похожих друг на друга людей. Она очень уверенно
опознала его. Женщина руками «осмотрела» его лицо и очень эмоционально начала
реагировать. Преступник был просто ошеломлён. Потом его причастность к данным
преступлениям доказали при помощи молекулярно-генетической экспертизы. Также раскрыли
убийство еще одной женщины в Татарстане, можно сказать поймали серийника. Спросите,
почему он убивал этих женщин. Его волновала только корыстная нажива. Во время допросов
мы узнали, что ранее в том доме его родственница работала тифлосурдопереводчиком и
рассказывала ему об этих женщинах, что у них бывают накопления. Вторая жертва была
обычным пожилым человеком, он думал, что у нее есть сбережения, выследил ее, зарезал,
похитил имущество. Нашим следователям и криминалистам по одному пальцу удалось
раскрыть три убийства. В такие моменты сотрудников берет азарт.

- На что ухищряются преступники, чтобы скрыть свои следы?

- У нас не сильно изобретательные люди. Как правило, это термические повреждения, поджог
места совершения преступления. Были случаи, когда злоумышленники обильно разливали
бытовую химию на полу, чтобы служебная розыскная собака не смогла взять след. Следы
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можно найти всегда, только требуется уделить этому больше времени и внимания. Они  
деформируются, но остаются, криминалист всё равно найдет его. Несколько лет назад в Уве
было совершено убийство выпускницы. После «последнего звонка» она ушла домой, но не
дошла. Прочесали весь поселок, к сожалению, живой найти ее не удалось. Позднее
выяснилось, что на дороге ее поймал ранее судимый мужчина, находящийся под действием
наркотических веществ, надругался над ней и убил. Тело спрятал в лесу. Это было глинистое,
грязное место, но наш криминалист всё-таки нашел единственную микроскопическую деталь,
в которой содержались неопровержимые следы преступника. Потом начали искать, вычислять
виновного, брали у многих биологические образцы, и только на 750-й пробе удалось
вычислить злодея. Доказательства были настолько неопровержимыми, что даже его признания
не потребовалось. В раскрытии убийства таксиста в Завьяловском районе помогли запаховые
следы. Два злодея, нагулявшись в баре, сели в машину такси. Вместо оплаты проезда, они
задушили таксиста и сожгли машину. Сам выезжал на это место. Машина полностью сгорела и
какие-то следы искать было затруднительно. Мы вычислили этих мужчин по видеокамерам,
которые были установлены в баре. На шнурке от обуви у одного из мужчин, криминалисты
нашли генотип убитого и убийцы. И всё, остальное дело техники.

История знает много случаев, когда преступники пытались убрать или изменить папиллярные
линии на пальцах. Люди сжигали их термически или кислотой, стесывали, но потом после
заживления они появляются снова,  те же самые. Дактилоскопия, молекулярно-генетические
показатели человека, его запах никогда не меняются. Все оставляют следы, только надо уметь
и хотеть их найти.

- Опишите идеальный образ современного следователя.

- Это специалист широкого профиля, который обладает знаниями во всех отраслях. Это про
тот случай, когда человек знает кое-что обо всем, и всё о чем-то. У нас один и тот же
следователь может расследовать и убийства, и налоговые преступления, и изнасилования, и
превышение должностных полномочий. Конечно, многому учишься в процессе работы, в
университетах таких знаний не дают. Да, мы обращаемся к экспертам разных областей,
начиная судебной медициной, заканчивая экономистами или химиками для того, чтобы
получить экспертное заключение, понять его выводы и затем представить в суд. Возьмем это
же убийство слепой глухонемой женщины. Наши криминалисты вычитали у Горького, что
люди с такими недугами имеют отличную тактильную память. Они придумали, что нужно
сделать маску. Также идеальный следователь – это человек, который в совершенстве знает
уголовно-процессуальный закон.

- В Следственном комитете уделяют большое внимание приему граждан. Регулярно
проводятся прямые линии, встречи с жителями. Какие проблемы чаще всего
волнуют людей?

- Спектр жалоб очень большой. Мы не ограничиваем себя в помощи гражданам своими
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полномочиями при производстве следственных действий по уголовным делам, мы стараемся
помочь в любом случае. Поэтому бывают обращения разных категорий, например, не
обеспечили лекарствами, человек обратился во все инстанции, получил одни отписки, и он
идет к нам. Мы уже начинаем разбираться, где-то прокуратуру просим подключиться. Многие
не согласны с принятыми решениями по уголовным делам, по материалам проверки. Еще
много жалоб на здравоохранение, на конкретные ошибки врачей, которые привели к тяжким
последствиям. Как правило, если высказываются такие подозрения, мы обязательно
регистрируем материал проверки и проводим определенные экспертизы, своевременно
возбуждаем уголовные дела. Это тяжелые дела, у каждой стороны своя правда, у
представителя пациента свое видение, у врача другое, у Минздрава третье. Казалось бы,
человека поместили в лечебное учреждение, а его не стало. Это с точки зрения любого
человека является не логичным.

Жалуются на невыплату зарплаты. Руководитель небольшого предприятия решил не
заморачиваться и отказал сотрудникам в выплате денежного поощрения. Они обратились в
одну инстанцию, в другую. Работодатель запугал их, сказал, что у них ничего не получится.
Эти люди пришли в Следственный комитет. Мы быстренько запросили все материалы и
установили, что действительно руководитель более 2 месяцев не выплачивал зарплату своим
сотрудникам, при этом приобретал предметы роскоши для собственных нужд. Возбудили
уголовное дело, арестовали все счета и людям выплатили деньги. Понятно, что этого
руководителя не лишили свободы, но справедливость восторжествовала.

Во время приема граждан, мы узнаем о новых преступлениях, где-то регистрируем материалы
проверок, где-то возбуждаем уголовные дела. Поддержание доверия к правоохранительным
органам - это важный фактор в работе каждого из них. Поэтому и руководство, и следователи
принимают сотни граждан, также мы выезжаем в районы, на предприятия, устраиваем прямые
телефонные линии. На сегодняшний день нам поступило 5540 обращений, на приеме были 724
человека.

Время меняется, общественный уклад становится другим. Доверие людей надо зарабатывать, а
поэтому двери ведомства для них должны быть открыты.

 

Альбина Шайхутдинова 
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